

第十九回 參議院厚生委員會會議錄

昭和二十九年四月十二日(月曜日)午後
二時十六分開会

委員の異動
四月十二日委員竹中勝男君辞任につ
き、その補欠として藤原道子君を議長
において指名した。

委員長 上條 愛一君

| | | | |
|-------|----------------|-----|-----|
| 政府委員 | 厚生省公衆衛生局環境衛生部長 | 楠本 | 正康君 |
| 事務局側 | 厚生省薬務局長 | 高田 | 正巳君 |
| 說明員 | 会專任委員 | 草間 | 弘司君 |
| 外務省條約 | 會專任委員 | 多田 | 仁己君 |
| 局第二課長 | 佐藤 | 正二君 | |

○あへん法案(内閣提出、衆議院送付
本日の会議に付した事件

○委員長(上條愛一君) 只今から厚生委員会を開会いたします。
委員の異動を御報告申上げます。四月十二日付を以て竹中勝男君が辞任され、同日付で藤原道子君が厚生委員に選任されました。右御報告申上げます。

の出席を願つております。先ずこれを聴取することに御異議ございませんか

○委員長(上條愛一君) 翁異議ないと認めます。それでは外務省条約局佐藤

第二課長の御説明を願います。

の耕作並びにあらんの生産 国際取引、卸取引及び使用の制限及び取締に関する議定書という非常に長い名前で

ありますが、この議定書の成立の経緯及びその内容を簡単に御説明申上げます。

この請定書は、廢棄關係の多種と
うのは、御承知の通り、古くは一九一二
年頃からございまして、一九一二

年、一九二五年、三一年、四八年と、諸種の条約に我が國も締約国になつてゐる三十ヶ条であります。今回の委

おります。次第であります。今回の審定書は、国連の経済社会理事会の、一九五一年、即ち昭和二十六年の決議に

会議録

よつて、経済社会理事会の麻薬委員会に對して、あへんの取締りを今までの
条約よりも更に一層実効的にするため、あへんの國際的專賣制度の規定を
盛り込んだ協定案の起草及び研究を請けたわけでございます。麻薬委員会はその研究の結果、あへんの國際的專賣制度を確立する協定案の起草は、ま
だ少し時期尚早であるという結論に達しましたとして、この趣旨の協定作成の前の段階として議定書案の起草をやりましたので、その結果、一九五一年と申しますが、昭和二十六年八月の経済社会理事会の決議に基いて、この議定書案に盛り込むべき原則に関して関係諸国との意見を聴取したわけでございます。それで関係諸
国は賛成を得て、この議定書を作るための会議を一九五三年、昨年の五月十九日から国連の本部で開催いたしました。この会議に四十一ヵ国出ておりま
すが、三十四カ国がたしか正式のメンバーで、あと七カ国はオブザーバーで
出ております。この会議で麻薬委員会が作つた草案に修正を加えまして、昨
年の六月にこの議定書が採決されました。それで昨年の十二月三十一日まで
の間に署名をするために開放をいたしましたが、その結果三十六カ国が署名を
行なつております。我が國は今申しませんでした。した議定書作成の会議にも代表を出し
ました。それから昨年の十二月三十一日までの署名の開放期間のうちに署名
をいたしております。

この条約の内容は、大体この前の一

連の麻薬の条約のラインに沿つて国際的な麻薬の取締りというその目的に対しして一步を進めているというのが大体のあれでございますが、主要な点は、第一の点はけしの栽培、それからあへんの生産、使用、取引等の取締り機関を、何と申しますか政府機関を設立することをきめております。それが一つの大きな点それからあへんの在庫量の制限を条約の義務として規定しております。三番目にいたしまして、特定の締約国、条約を御覽になりますと六条に出でおりますが、特定の締約国で生産されるあへん以外のあへんの輸出入を禁止しております。それから四番目にあへんの使用及び輸出入の目的を医薬上及び科学上の需要に限定しております。これは使用関係では条約の第二条であります。それから六条にもその点触れてあります。この内容は大体こういうふうな点でございますが、若しあ細かい御質問がございましたら、後ほどお答えいたします。

我が国といたしましては戦後からずっと麻薬の国際的取締りに協力しておりますし、今度の議定書案の作成に対しましても、大体その趣旨に賛成でございまして、一、二我が国の主張しなくちやならない点がございましたので、代表のはうに訓令いたしましてその主張をやりまして、大体我がはうの主張も通つておりますので、主として在庫量の計算の点なんか主張したのでござりますけれども、そういう点も通りましたので、この条約に入ることを

決意いたしましたて、現在国会の御審議を願つておるわけであります。細かい御質問がございましたら、後ほど御説明いたします。

○委員長(上條愛一君) 御質疑を願います。

○高野一夫君 一つだけ伺いたいのでですが、これは署名国を見ますと中共が入つてないし、中共を承認しない国が大部分だから当然かも知れませんが、中共を除くした場合には、密輸出関係の取締りということが非常に支障を来すようなことはないでしようか。入れるほうでこの条約に基いた方針で以てやればいいということだけれども、出すほうは勝手に出せるということになつた場合には、その辺が相当支障を來すのではないかと思いますが、どんなものでございましょう。

○説明員(佐藤正二君) 中共は御承知の通り、国連にも代表を出しておりますが、この条約が国連の何と申しますか、傘下で作られた条約であります。当然台灣政府の代表が中国を代表して出て来たわけでございます。それでその後半の点でございますが、この条約の十二条、十三条主として執行措置の問題でございますが、この中にも例えば十二条の2を御覧になりますと、輸出入禁止の勸告の規定がござりますが、2の(イ)というところに、後段でございますが「いずれかの国がこの議定書の効果的な運用を著しく妨げてゐる」と認める場合」という、この「いずれかの国」というのは必ずしも締約

国のみを意味しておるのはございません。非締約國の中でも、状態が国際的な麻薬の取締りを何と申しますか。妨げておるというふうに考えました場合には、締約國側のほうからできるだけの措置をとつてそれを矯正するということをきめています。例えばそこへ輸出をしないとか、こつち側から輸入の禁止をするとか、そういうふうなことで、非締約國側がこの国際的な麻薬取締りに工合の悪いようなことをやつたものに対してもその措置をきめているわけでございます。それから十三条にちよつと出ておりますが、これはこの議定書を作りましたときの全体を通ずる考え方であつたのであります。それが成るべく締約國ばかりでなく、ほかの締約國以外の地域にも成るべくこのような趣旨を徹底してやりたいという意見がたくさんありましたのですから、この規定を入れて、議定書が適用されない国についても、執行可能な限りにおいてこういう措置をとると、これは非締約國に関しましてはこの議定書の束縛は受けないわけでございます。

○高野一夫君 そうすると從来相手国

の政府を承認しておつて、その政府を

承認した国が締約國に入らなければ成る

場合と二つあると思うのですが、

それで外交官もお互に交換していな

い、相手の政府を認めていないと

ような場合、例えば中共のごときに対

してどういう勧告が合法的になし得る

ことになりますか。

○説明員(佐藤正二君) 前に御説明いたしました十二条のほうの関係は、中央委員会に対するものに対して勧告するというのではなくて、締約國からできるだけの措置をとることで、非締約國側がこの国際的な麻薬取締りに工合の悪いようなことをやつたものに対してもその措置をきめているわけでございます。それから十三条のほうは勧告のことも御説の通り入つておるかも思いますが、この点は事実問題としてできるかできないかは、ちょっと私は御返答できかねると思います。

○廣瀬久忠君 外務省にお伺いしますが、そうすると具体的の問題として日本が例えあんをドルゴから買うというような場合には、これだけの分量を買うというようなことは中央委員会なり事務長なりに報告するという義務もこれに規定されておるのでですか。

○説明員(佐藤正二君) この条約自体には九条の一項の(c)に、輸出入のあへんの量も四半期統計を提出するようになつております。それから見積りの關係は、何と申しますか予定でございますね、その計画のほうの関係は一九三一年の条約に規定されておるのであります。

○廣瀬久忠君 それからお国際連合の機関としては、常設されておるものの中華人民共和国とそのほかに何かありますか。

○説明員(佐藤正二君) 國際連合そのものの機関といたしましては、國際連合の經濟社会理事会の下部機関であります麻薬委員会がござります。それから麻薬関係のほうのあれとしましては、一九二五年の条約に基いて作られた常設中央委員会、それから三年の条約に基いて作られました監督機関、それだけでござります。

○廣瀬久忠君 それから日本で生産をする場合に、やはり計画とその生産量と、いうものもやはり報告する義務を負ふことになります。これが見積りの關係は、何と申しますか予定でございまして、その計画のほうの関係は一九三一年の条約に規定されておるのであります。

○説明員(佐藤正二君) その点は私よりもむしろ厚生省のほうからお答え願ひたほうがいいのじゃないかと思いますが、私のほうといたしましてはそういう問題が起らないと確信しておりますが。

○有馬英二君 今の条約でちよつと私よくわからんのでお伺いするのですが、第七条の押収したあんの処分と、第七条の押収したあんはすべて廃棄しなければならないというのです。廃棄というのは捨てるという意味なんですか。どういうことを意味するのですか。どういうことを廢棄するのですか。

それから第二に第七条の第二項のところを見ると、「このあん若しくはそれから製造されるアルカロイド」と書いてあるのは、「このあん」というのは押収したあんのことを言うのですか。この一部を「医薬上若しくは

科学上の用途に転用することができませんが、戦前は、これは中央委員会が見積りと申しますが、八条のほうをすると、締約國からできるだけの措置をとることで、その規定でございませんから、それを転用することができないという規定ではございません。別にその全部が全部廃棄してしまわなければならないという規定でございます。

は考えております。なおこの問題につきましては、昨年中におきましても警察制度の改正に関連をいたしまして、若干政府部内におきましても或いは又問題でございます。さうな際にいろいろと研究いたしまして大体現状のままでと申しますが、その中核に麻薬取締官並びに取締員というふうな専門にこれをやるもの置くことが妥当である。むしろそれを強化して行く方向に行かなくてはならないのではないかと、いうふうな大体のお考のよいからも実は承知をいたしておりますので、これの取締につきましては當時絶えまない隠密裡の視察、内定といふものが必要になつて來るのでござります。と申しますのは、麻薬並びにあへんの犯罪の態様といたしまして非常に隠密性を持つておりますので、これの取締につきましては當時内定をいたしまして、いろいろ積み上げて行つて検挙をするというふうな組織が特に必要であつて、そのためには何も大きな組織というよりは、むろん専門に打ち込んで身軽に全国的に飛び廻れる組織、命令系統が非常にはつきりしている組織、そういうふうなことがあります。大体私どもさように考えて

おるのでございまして、この法律案を御決定を頂きました。けしの栽培が開いたされました場合に、御懸念のへんの横流れその他を防ぐというふたつの必要から、或いはこれらの機構をもう少し拡充をすべきではないかといふうな議論もあるのでござりまするけれども、私どもといたしましては前回上げましたように、当面は耕作反別を急激に拡張をいたすつもりはございませんので、将来耕作反別の如何によりましては、さような必要な時期も参考と存するのではございますが、当面のところは現在の人員と現在の組織でもつてやつて参りたいとかようなりであります。お答えがいりますが、これが御質問の直接のポイントに触れておりませんかも知れませんけれども、以上申上げまして御了承を得たいと思ひます。

○政府委員(高田正巳君) これはその第一項、第二項等に、厚生大臣又は都道府県知事が特別に指定するいわゆるあへん監視員という者をして施設に立ち入りましたり、物件を検査させたり、或いは質問させたり、収去させたり、報告を徹したりすることができます。第一項と第三項との関係を説明願います。

○高野一夫君 第四十四条の五項でございます。「第一項又は第二項に規定する権限は、犯罪捜査のために認められたものと解てはならない。」この点について詳しくなくて結構ですから、簡単に第一項と第三項との関係を説明願います。

それから予算でございますが、取締官に要する経費といたしまして、約九千万円、それから取締員の、これも都道府県に対しまして俸給等は全額国費で流しております、千八百万円、合計で一億八百万円というところが只今の経費でございます。

○高野一夫君 第四十四条の五項でございます。「第一項又は第二項に規定する権限は、犯罪捜査のために認められたものと解してはならない。」この点について詳しくなくて結構ですから、簡単に第一項と第三項との関係を説明願います。

○政府委員(高田正巳君) これはその第一項、第二項等に、厚生大臣又は都道府県知事が特別に指定するいわゆるあへん監視員という者をして施設に立ち入りましたり、物件を検査させたり、或いは質問させたり、収去させたり、報告を徹したりすることができます。第一項と第三項との関係を説明願います。

て麻薬取締官であつた、そうして一項、二項の場合、たま／＼麻薬取締の違反があつたというような場合は、今おつしやつたようなことではなくして、端的にその場でやれることになりますか。

○政府委員(高田正巳君) さようだございます。ただ犯罪捜査のために人へ施設に立入つたり何かいたしますことは、これは刑事訴訟法上の手続が必要でござりますので、たま／＼そこに行政上の取締のために行つて、さようしたことを見付けた、そこから今度は司法上の問題が起つて来るわけであります。その際に普通の犯罪捜査の手続による現場において何らかの措置をとることが許されておりまするならば、この現場において何らかの措置はとりある。併しながらそれ／＼手続が必要であるとしますればこれは刑事訴訟法の手続をとらなくともいいのじる。こういうことに相成るわけであります。

○高野一夫君 麻薬取締官というのは、この麻薬取締上のいろいろな麻薬関係の取締りをする場合に一々刑事訴訟法の手続をとらなくともいいのじるのですか。麻薬取締官としてはやはり一々手続をとらないと、麻薬取締官も本当の犯罪捜査ができませんか、そんなことはないでしよう。

○政府委員(高田正巳君) 視察内偵をいたしております段階におきましては、これは刑事訴訟法より外の問題でございまして、一々どうこうといふことはございませんが、その結果それを検挙するとか何とかいうことになりますと、現行犯ならばその場でできませんけれども、さよまでない場合、或い

は家宅捜査する場合、或いは本人を勾引する場合、それは一々刑事訴訟法の手続を必要といたします。従いましてそれべの手続を履んで只今もやつておるわけであります。これは一般の警察官も麻薬取締官も同様でござります。○委員長(上條愛一君) 本日の本案に対する質疑はこの程度にいたしたいと存じますが、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(上條愛一君) 御異議ないと認めます。ちよつと速記をとめて下さいます。
〔速記中止〕
○委員長(上條愛一君) 速記を始め
て。
それでは本日はこれにて散会いたします。
午後三時二十六分散会
四月十日本委員会に左の事件を付託された。
一、医師法、歯科医師法及び薬事法の一部を改正する法律廃止に関する請願(第二二二九号)
一、指定薬品以外の医薬品販売業者の資格制度に関する請願(第二二四五号)
一、国立宇多野療養所職員定員増加に関する請願(第二二一六一号)
一、受胎調節に関する請願(二二七五号)
一、戦傷病者援護に関する請願(第二二〇九号)
一、社会保険診療報酬一点単価引上げに関する請願(第二二二二一號)
一、鹿児島県名瀬市市民の生活安定に関する陳情(第五七八号)

第一、生活保護法の最低生活基準引上げ等に関する陳情(第五八五号)
第二二二九号 昭和二十九年三月二十九日受理
医師法、歯科医師法及び薬事法の一部を改正する法律廃止に関する請願(四通)
請願者 京都府舞鶴市本町 斎藤仁外百三名
紹介議員 柳原亨君
医師法、歯科医師法及び薬事法の一部を改正する法律は、昭和三十年一月一日から施行されることになつて いるが、これを施行するときには、患者に医師の診断をうけた上で更に薬局に行つて投薬を求めるといふのはだしい不便を忍ばなければならぬばかりでなく、医療費が高騰し、国民経済に悪影響を与える、かつ社会保険財政の崩壊をきたすことが明らかであるから、本法律を全面的に撤廃せられたいとの請願。

けが三箇年以上の薬事経験と相当期間の薬事講習に加うるに嚴重なる地方長官の考查に合格して許された業態であるにもかかわらず、単なる地方庁の登業登録に過ぎない現状はまことに不合理であるから、「指定薬品以外の医薬品販売業者」を全国共通の資格制度で改めるとともに、「薬業師」と改称せらるべきとの請願。

内情勢並びに食糧問題、その他諸種の事情からして、この際、徹底的な受胎調節の普及指導が必要であるから、併せて所得階層の者に対する受胎調節実施指導料及び避妊器具薬品の公費負担を行ふこと並びに受胎調節実施指導員は避妊薬品の取扱ができるようにしておる等の措置を講ぜられたいとの請願。

かわらず、現在の保険医療報酬はきわめて不適正であるため、医業經營は極度の困窮に陥り、保険医はもと論公立病院でさえ、もはやその業を続けることができない実情であるから、すみやかに診療報酬単価を一点二十円（現行十一円五十銭または十二円五十銭）に引き上げられたいとの請願。

現行の最低生活費基準額を引き上げ、労働力再産の可能な最低生活を保障すること及び遺族年金、傷病恩給、障害年金等は、その受給理由を考慮して、全額を機械的に収入と認定するところなく特別控除の措置を認めること等を実現せられたいとの陳情